
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 

 
 
Responsables et solidaires 
Pour une nouvelle démocratie 

 

 
 
PRÉSENCES 
Comité exécutif    Conseil syndical 
Gaétan Châteauneuf, président   Flavie Achard, éducation 
Véronique De Sève, 1re vice-présidente  Patrice Benoit, environnement et développement durable 
Dominique Daigneault, 2e vice-présidente Louis-Carlo Cantave, Immigration et rel. ethnoculturelles 
      Jean-Marie Dion, droit au travail 
      Alain Ouimet, santé-sécurité 
      Caroline Tremblay, santé et services sociaux 
  
Gaétan Châteauneuf et Dominique Daigneault agissent respectivement comme président et secrétaire 
d’assemblée. 
 
À 18 h 45, il y a projection d’un document quizz sur la santé.  
 
 
1. OUVERTURE À 19 H 05 
 

Le président, Gaétan Châteauneuf, débute par une minute de silence observée à la mémoire de 
toutes celles et tous ceux qui sont morts en luttant pour la classe ouvrière, et particulièrement pour 
les personnes tuées ou blessées au travail, dont on soulignera la journée internationale, le 28 avril 
prochain. 
 
Il souhaite la bienvenue à toutes et tous. Il enchaîne avec la crise économique qui sera une de nos 
préoccupations tout au long de 2009. Il rappelle la réflexion faite sur la crise, au sein du comité 
exécutif, mais aussi au conseil central avec la consultation de l’assemblée générale, du conseil 
syndical et de l’équipe. Il indique que ce soir, nous regarderons les revendications mises de l’avant 
par la CSN et le plan d’action du conseil central développé pour contrer la crise économique. Il 
passe en revue les principaux points débattus au dernier conseil confédéral de la CSN, soit la crise 
économique, les règles de gouvernance, une politique d’achats responsables, la formation sur la 
crise alimentaire mondiale. Enfin, il rend compte de la mise au point faite par la présidente de la 
CSN quant à la campagne de désinformation à son sujet autour de la Caisse de dépôt. Il soulève 
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également la campagne de dénigrement du mouvement syndical nourri par les événements 
survenus à la FTQ-Construction. 
 
Il décrit les cibles du dernier budget provincial, qu’il qualifie de modestes, soit la formation et la 
qualification de la main d’œuvre, la santé et l’éducation, les programmes d’aide aux entreprises. 
En bref, cela se situe sous le 2 % du PIB  recommandé par le Fonds monétaire international. 
 
Il présente le sens du 1er mai de cette année, marquée par le capitalisme en crise, qui s’inscrit 
également dans la campagne des Sans chemise, et dont le thème est : Sortie de crise : le monde 
d’abord ! Il rappelle l’importance d’amener le fédéral à améliorer l’accessibilité au régime 
d’assurance emploi, d’augmenter les prestations et d’abolir le délai de carence. Le comité national 
des chômeuses et chômeurs vise à mobiliser le Québec et les Maritimes à cette cause, de même 
que le reste du Canada afin de développer un large consensus sur la question.  
 
Il rappelle la Journée internationale de commémoration des personnes tuées ou blessées au 
travail et souhaite que des activités soient organisées dans chaque syndicat afin de créer un 
événement autour de cette commémoration.  
 
Il mentionne aussi le lancement du nouveau CHUM en PPP et la décision de Sacré-cœur d’aller en 
appel de soumissions pour les cliniques spécialisées. Il indique que le quizz présenté au début de 
la présente assemblée se veut un outil de sensibilisation contre la privatisation et est disponible 
pour les syndicats et les membres.  
 
Il termine sur la réflexion à faire pour venir en appui aux syndicats en conflit de plus de 6 mois et 
sur la Semaine des adultes en formation qui a présentement cours. 
 
Il souhaite à toutes et tous une bonne assemblée.  

 
 

2. APPEL DES DIRIGEANTES ET DIRIGEANTS 
 

Dominique Daigneault fait l’appel des membres de l’exécutif et du conseil syndical. Elle excuse 
l’absence de la trésorière Manon Perron, qui rencontre nos syndicats dans le Grand Nord.  
 
Elle fait la lecture de la lettre de démission du secrétaire général, René Charest. 

 
 
3. PRÉSENCES DES DÉLÉGUÉ-ES DU GRAND NORD 
 

Gaétan Châteauneuf souligne que nos délégué-es du Grand Nord ne peuvent être présents ce 
soir.  
 
 

4. LECTURE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 
 
 Dominique Daigneault fait la présentation de l’ordre du jour :  



Procès-verbal de l’assemblée générale du 1er avril 2009 – Mandat 2007-2010 
 

- 3 - 

1. Ouverture 
2. Appel des dirigeantes et des dirigeants 
3. Présence des délégué-es du Grand Nord 
4. Lecture et adoption de l’ordre du jour 
5. Adoption du procès-verbal de l’assemblée générale du 4 mars 2009  
6. Admission des visiteuses et visiteurs 
7. Affiliation des nouveaux syndicats 
8. Accréditation des nouvelles et nouveaux délégués 
9. Conflits  

10. Semaine des adultes en formation   
♦ La fierté d’apprendre 
♦ Programmes de formation :  
 Invitée : Madame Francine Boissonneault, d’Emploi Québec 

11. Crise économique – suivi du conseil confédéral de la CSN 
12. 1er mai 
13. Jour de la terre 

♦ 22 avril 
♦ Défi climat 
♦ Kyoto 
♦ Échangeur Turcot  

14. Avis d’élection au poste de secrétaire général-e du comité exécutif 
15. Informations :  

♦ Forum social de Laval 
♦ Coalition Santé pour toutes et tous 
♦ 4 avril : Journée d’action internationale : Le Canada et l’OTAN : hors 

d’Afghanistan ! 
♦ 28 avril : Journée internationale de commémoration des personnes tuées ou 

blessées au travail 
16. Divers 

 
Levée de l’assemblée 
 

Il est proposé par Louis-Carlo Cantave 
Appuyé par Alain Ouimet 

 
 Que l’on adopte l’ordre du jour tel que présenté.  

  ADOPTÉ 
 
 
5. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU 4 MARS 2009 
 

Il est proposé par Francis Lagacé 
Appuyé par Reine Desmarais 
 

 Que l’on adopte le procès-verbal de l’assemblée générale du 4 mars 2009 tel que présenté.  
 

  ADOPTÉ 
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6. ADMISSION DES VISITEUSES ET VISITEURS 
 

Il est proposé par Line Lapointe 
 Appuyé par Richard Gagnon 
 

 Que l’on admette les visiteuses et les visiteurs. 
  ADOPTÉ 

 
 
7. AFFILIATION DES NOUVEAUX SYNDICATS  

 
 Dominique Daigneault indique qu’il n’y a aucun syndicat à affilier.   
 
 
8. ACCRÉDITATION DES NOUVELLES ET NOUVEAUX DÉLÉGUÉ-ES 
 

Mona Edma, du comité des lettres de créance, présente la liste des nouvelles et nouveaux 
délégués. 
 
Il est proposé par Mona Edma 
Appuyé par Dany Daigle 
 
 Que l’on accrédite les délégué-es suivants :  
 
STT Vast-Auto- CSN      Yvan Soulard   Officiel 
         Michel Moisan   Substitut 
  
SE de Notre-Dame de Lourdes (CSN)   Sylvain Trottier   Officiel 
 
SEE de la Société des casinos du Québec (CSN)  Luc Gosselin   Substitut 
 

  ADOPTÉ 
 

 
9. CONFLITS 
 

Gaétan Châteauneuf introduit le point sur la situation des syndicats en conflit de plus de six mois. Il 
pose la question suivante : En plus de la politique du 25 $ de solidarité, comment amener les 
syndicats à poser un geste de solidarité supplémentaire pour les syndicats qui sont en conflit 
depuis plus de six mois ?  
 
Il invite Monsieur Luc Gosselin, responsable à la mobilisation et à la vie syndicale du S.E. de la 
Société des casinos du Québec à venir témoigner de ce qui se fait dans son syndicat.  
 
Le SE de la Société des casinos du Québec s’est dit qu’il fallait aider les agents de sécurité. Il y a 
beaucoup de désinformation localement. Comme responsable à la vie syndicale et à la 
mobilisation, Monsieur Gosselin a fait le tour du monde au Casino pour prendre le pouls sur les 
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appuis possibles à donner aux agents de sécurité. Il a organisé une levée de fonds, puis le 18 avril, 
il y a aura une cabane à sucre. Il cherche à rapprocher tout le monde de la boîte. Il y aura 
également un souper et un tirage. Il veut également organiser des tournois de poker, il va essayer 
en mai. Il veut également mettre sur pied un comité de mobilisation pour aider les agents, et aller 
chercher des fonds pour eux.  
 
Après cette présentation, les membres de l’assemblée générale échangent à ce sujet. Des 
interventions rappellent l’importance d’intégrer nos solidarités, car nos luttes se touchent toutes. 
Quelques exemples sont donnés, comme des levées de fonds avec tirages, des casinos de 
bienfaisance, des invitations de la part de syndicats locaux à demander aux syndicats en conflit de 
présenter leur conflit à leur assemblée générale, rapporter dans nos syndicats ce qu’on a vu et 
entendu dans les instances. Un membre souligne que l’idée est louable, mais devrait toucher les 
syndicats de plus de trois mois et soulève le fait que 25 $ de solidarité pour un syndicat de 3 000 
membres, ce n’est pas beaucoup. Pourquoi ne demandons-nous pas 1 $ par membre ? Enfin, on 
souligne la fierté de faire partie de la CSN, parce qu’elle regroupe plusieurs secteurs de la société 
favorisant ainsi un meilleur rapport de force. 
 
Il est proposé par Alain Ouimet 
Appuyé par France Lafleur 
 

Que le Conseil central du Montréal métropolitain (CSN) rappelle aux syndicats membres la 
nécessité de faire parvenir leurs 25 $ de solidarité aux syndicats en conflit de plus de trois 
mois, et les invite à poser un geste de solidarité supplémentaire pour les syndicats en conflit de 
plus de six mois.  

          ADOPTÉ À L’UNANIMITÉ  
 
 Gaétan Châteauneuf remercie Monsieur Luc Gosselin. 
 
 
10. SEMAINE DES ADULTES EN FORMATION 
 

Gaétan Châteauneuf invite Hugues Rondeau, conseiller syndical à la formation au conseil central à 
venir à l’avant pour présenter la 7e édition de la Semaine québécoise des adultes en formation. Il 
est accompagné de Monsieur Pierre Pagé, chargé de projet à l’Institut de coopération pour 
l’éducation des adultes (ICÉA), également membre de la CSN.  
 
a)  La fierté d’apprendre 
 
Hugues Rondeau débute en rappelant que la Semaine nous amène à réfléchir sur notre action et 
nos pratiques. C’est un moyen de valoriser les adultes en formation et tous les types de formation : 
qu’elle soit professionnelle, culturelle, personnelle ou autres. Il rend compte de la participation du 
conseil central à l’activité La fierté d’apprendre. 
 
Monsieur Pagé remercie tout d’abord la CSN et le conseil central pour son implication. Il souligne 
que plus de 500 activités se tiennent au Québec dans le cadre de cette semaine et probablement 
200 autres à venir. Il rapporte qu’une personne sur cinq n’est pas capable de lire et de comprendre 
ce qui est écrit sur une bouteille de médicament. Cinquante pour cent de la population de 16 et plus 
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n’ont pas de diplôme de secondaire V.  Le savoir est au cœur des entreprises. Il faut convaincre 
nos collègues de continuer d’apprendre. Il faut continuer à évoluer personnellement, mais aussi 
collectivement. 
 
Hugues Rondeau informe qu’au conseil central, il y a plus de 60 activités de formation par année, 
touchant plus de 650 militantes et militants. Il salue toutes les formatrices et formateurs du conseil 
central et souligne leur travail fabuleux. Il manifeste le plaisir qu’ils ont à faire ce travail militant. Il 
fait part également de la contribution de Fondaction à cette activité de reconnaissance.  
  
Il présente les lauréates et lauréats et les invite à venir à l’avant. Il s’agit de : Bonnie Cuthbert, du 
STT CH St-Mary’s. Elle a suivi la session Délégué-es de département, en anglais (Department 
Steward) ;  Sophie Larouche, du Syndicat des assistants techniques d’Héma-Québec, qui a suivi la 
session Exécutif syndical I du conseil central et la session « Litiges I » de sa fédération ; Marie 
Isabelle Marchand, du SP en soins infirmiers et cardio-respiratoires (SPSICR – Hôpital Sacré-
Cœur), Catégorie I, qui a suivi la session Comité de surveillance ; Stéphane Crevier, du Syndicat 
des employés du Port de Montréal, qui a suivi les sessions Exécutif syndical I et Secrétariat d’un 
syndicat CSN.  

 
Il y a une autre lauréate qui n’a pu être présente ce soir. Il s’agit de Nathalie Savard, du SST du 
Club St-Denis. Elle a suivi la session Exécutif syndical 1. 
 
Le président, Gaétan Châteauneuf, en compagnie de Jean-Marie Dion, formateur, leur remet un 
prix, de même qu’une attestation de reconnaissance, et invite chacune et chacun d’eux à témoigner 
de son expérience.  

 
b)  Programmes de formation 
 
Gaétan Châteauneuf invite Madame Francine Boissonneault, directrice régionale et responsable de 
toutes les mesures pour les travailleuses et travailleurs d’Emploi Québec, à venir présenter les 
nouvelles mesures mises en place, soit les programmes de formation. 
 
Madame Boissonneault présente les services aux entreprises donnés par Emploi-Québec pour 
combler les besoins en main d’œuvre, rehausser les compétences et contrer le vieillissement de la 
population. Elle fait, entre autres, part de la mission, des clientèles ciblées et admissibles, de 
l’approche à l’égard du rôle conseil et des services eux-mêmes, des subventions disponibles, des 
critères d’admissibilité, des centres locaux d’emploi, des interventions régionales possibles, dont la 
priorité pour Montréal est donnée aux formations en francisation, alphabétisation et formation de 
base. 
 
Le président remercie tous les invité-es.   

    
 

11. CRISE ÉCONOMIQUE – SUIVI DU CONSEIL CONFÉDÉRAL   
 
Le président, Gaétan Châteauneuf, présente le document soumis au dernier conseil confédéral, 
intitulé Pour sortir de la crise, plus solidaires ! Ce document fait état des principaux éléments ayant 
engendré la crise et des propositions de la CSN centrées sur un plan d’investissement social, un 
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marché du travail tourné vers l’avenir, pour contribuer à la relance économique, contrer la paralysie 
financière, réglementer le capitalisme financier et, enfin, agir pour un développement soutenable.   
 
La 2e vice-présidente, Dominique Daigneault, présente le calendrier des actions prévues au conseil 
central.  
 
Des membres de l’assemblée font part de leurs commentaires. Un intervenant aurait aimé voir dans 
les propositions de la CSN, celle d’une taxe sur les transactions boursières qui permettrait de 
ralentir tout mouvement de spéculation. Un autre rappelle que la cause de la crise est le système 
lui-même, que c’est bon des mesures à court terme, mais qu’il faut toujours se battre pour ne pas 
en faire les frais, car le capitalisme s’en sort toujours à nos dépends. Ça prend une bataille 
politique, parce que lorsqu’il y a fermeture d’entreprises, il n’y a plus de négociation. Un délégué 
manifeste sa déception à ne pas voir de proposition favorisant la syndicalisation, d’autant plus 
qu’un amendement avait été adopté à cet effet. Le président rappelle que la première activité de 
mobilisation sera le 1er mai prochain et il s’attend à ce que ce rendez-vous interpelle de 
nombreuses et nombreux militants. Enfin, un autre souligne que la sortie de crise signifie un 
meilleur partage des richesses.  
 
 

12. 1ER MAI 
 
   Le président invite Mireille Bénard, conseillère au dossier du 1er mai, à venir faire le point.  
 

Mireille Bénard rappelle le thème du 1er mai cette année : Sortie de crise, le monde d’abord ! Elle 
fait part du contenu de l’affiche produite et du parcours de la manifestation régionale dont le 
rassemblement est prévu à 18 h 30 au parc Préfontaine et suivi d’une fête à l’école Chomedey-de-
Maisonneuve. Elle invite le monde à utiliser le transport en commun.  

 
Il est proposé par Richard Gagnon 
Appuyé par Francis Lagacé 
 

Que le Conseil central du Montréal métropolitain (CSN) invite ses membres à participer 
massivement à la manifestation du 1er mai.  

          ADOPTÉ À L’UNANIMITÉ  
 

13. JOUR DE LA TERRE 
 

a)  22 avril  
 
La 2e vice-présidente, Dominique Daigneault rappelle le Jour de la Terre, le 22 avril prochain. Il 
s’agit de la journée internationale la plus soulignée en environnement. Elle indique que le conseil 
central la soulignera à sa façon lors d’un dîner causerie sur les Bourses du carbone à l’occasion du 
conseil syndical. 
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b) Défi climat 

 
Dominique Daigneault invite les délégué-es à participer à la campagne Défi Climat. Il s’agit de la 
deuxième campagne annuelle. Après avoir expliqué comment s’inscrire, elle déclare : il n’y a plus 
d’excuses pour ne pas y participer. 
 
c) Kyotoplus 
 
Dominique Daigneault rend compte de la position du Canada qui est loin de respecter les 
engagements pris dans le cadre du Protocole de Kyoto. Il faut faire pression sur le gouvernement 
canadien pour qu’il s’engage à réduire les émissions de gaz à effets de serre de 25 à 40 % sous les 
niveaux de 1990, d’ici 2020. 
 
Une campagne a présentement cours et comprend trois étapes : faire pression sur le 
gouvernement Harper ; faire pression auprès des partis d’opposition; et signer la pétition 
Déclaration de soutien à Kyoto plus. 
 
Il est proposé par Nicole Lavergne 
Appuyé par Martin Renaud 
 

Que le Conseil central du Montréal métropolitain (CSN) appuie la campagne Kyotoplus et invite 
ses membres à signer et à faire signer la Déclaration de soutien à Kyoto plus.  
 

          ADOPTÉ 
 
d) Échangeur Turcot 
 
Dominique Daigneault explique la situation entourant la rénovation de l’échangeur Turcot. Sans 
s’opposer à la rénovation, elle souligne les différentes problématiques en jeu : augmentation des 
problèmes de santé publique, problèmes de circulation de la population d’un quartier à l’autre, 
démolition de logements, accent mis sur la fluidité automobile plutôt que le développement du 
transport en commun, toute la question du bruit. Elle ajoute que le conseil central fait partie de la 
coalition Turcot et qu’il y aura une manifestation le dimanche, 19 avril, à 13 h 30 (Métro Lionel-
Groulx). 
 
Il est proposé par Patrice Benoit 
Appuyé par Yves Leclerc 
 

Que le Conseil central du Montréal métropolitain (CSN) invite ses membres à participer à la 
manifestation appelée par la coalition Turcot, le 19 avril prochain.  
 

          ADOPTÉ 
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14. AVIS D’ÉLECTION AU POSTE DE SECRÉTAIRE GÉNÉRAL-E AU COMITÉ EXÉCUTIF 

 
Le président fait part de l’avis d’élection au poste de secrétaire général au comité exécutif. 
L’élection se tiendra à la prochaine assemblée générale, le 6 mai prochain.  
 
 

15. INFORMATIONS 
 

a) Forum social de Laval  
 

La 2e vice-présidente donne l’information concernant le Forum social de Laval. Elle souligne que le 
conseil central organise deux ateliers : un sur la santé et l’autre sur l’éducation. Elle invite les 
membres à s’inscrire sur le site web du forum : www.cdclaval.org 

 
b) Coalition Santé pour toutes tous         
 
La 2e vice-présidente invite les délégué-es à signer et à faire signer la pétition adressée au ministre 
de la Santé et des Services sociaux demandant à l’Assemblée nationale d’abolir le délai de carence 
de trois mois dans la couverture du régime d’assurance maladie pour les nouveaux arrivants au 
Québec, détenteurs du statut de résident permanent, ainsi que pour certaines catégories de 
travailleurs temporaires. 

 
c) 4 avril : Journée d’action internationale – Afghanistan         

 
La 2e vice-présidente invite les délégué-es à participer à la manifestation organisée par Échec à la 
guerre : Le Canada et l’Otan : hors d’Afghanistan. OTAN, Game Over ! La manifestation aura lieu le 
4 avril, au Square Dorchester et le rassemblement est à 13 h.  
 
d) 28 avril : Journée internationale de commémoration des personnes tuées ou blessées au 

travail    
 

Un dernier rappel est fait concernant la Journée internationale de commémoration des personnes 
tuées ou blessées au travail. 
 
 

16. DIVERS 
 
Congrès de fédérations et assemblée générale 
 
Pour les délégué-es qui n’étaient pas là à la dernière assemblée, le président rappelle que les 
congrès des fédérations s’en viennent et leur demande de prévoir leur remplacement pour les 
assemblées générales si cela est requis.  
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Assemblée intercalaire 
 

Il informe également de l’assemblée générale de septembre qui se tiendra les 9 et 10 septembre 
prochain, soit le 9 septembre à 19 h 00 et le 10 septembre, toute la journée.  

 
 
LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 
 

 Il est proposé par Louis-Carlo Cantave 
 Appuyé par Richard Gagnon 

 
 Que l’on ajourne immédiatement. 

   ADOPTÉ 
 
 
La réunion est levée à 22 h. 
 
 
 
 
Gaétan Châteauneuf      Dominique Daigneault 
Président       2e vice-présidente  
        Secrétaire de l’assemblée 
   
 
 
      

 
Nombre de délégué-es à l’assemblée : 62 
 
Femmes : 20 
Hommes : 42 
 
Officiel-les : 58 
Substituts : 4 
 
 


